Testimonio actualizado, basado en mis declaraciones ante la CONADEP en 1984.

Nombres y Apellido: Héctor Ángel Teodoro KUNZMANN, DNI N° 5.956.601,

nacido en Paraná, Entre Ríos, el 2 de noviembre de 1946.

MI DETENCIÓN:

Fui detenido / secuestrado el 9 de diciembre de 1976, poco después de las 20:30 horas, en la avenida Colón al 200, vereda de los números impares, de la ciudad de Córdoba, por un grupo de personas de civil comandado por el agente civil JORGE ROMERO, alias "Palito", del Destacamento de Inteligencia 141, e integrado por fuerzas de apoyo, llamados "números" en la jerga de ese ámbito, al menos en su gran mayoría,

sino todos, pertenecientes al Liceo Militar Gral. Paz, entre los que puedo identificar al sargento logístico MIGUEL LEMOIS, presuntamente oriundo de la ciudad de Santa Fe o su zona. Reducido bajo la amenaza de varias armas de fuego, muchas con el caño

apoyado en mi cuerpo, fui violentamente introducido a un vehículo particular que se encontraba estacionado a pocos metros de distancia. Una vez en el automóvil fui maniatado a la espalda y vendado a los ojos con un trozo de mi propia camisa. Después de un viaje muy difícil de precisar en su duración en ese momento debido a la angustia y confusión que sentía, arribamos a un lugar que, debido al silencio que reinaba a esa hora y demás características, se me presentó como el casco de una estancia, y después me enteraría que se trataba del Campo de Concentración y Exterminio "La Perla", también llamado la "Universidad" en la jerga del personal de Inteligencia. El predio estaba ubicado a unos 20 km de la ciudad de Córdoba, sobre la Ruta 20, camino a Villa Carlos Paz y prácticamente enfrente de la Feria Rural "La Perla" y la localidad de Malagueño.

En una de las "oficinas" del lugar fui violentamente interrogado, confrontado con otros prisioneros, golpeado a garrotazos, y finalmente trasladado a la sala de torturas, "La Margarita", donde después de ser atado de pies y manos a un camastro de hierro, me fueron aplicados golpes de picana eléctrica, principalmente en el vientre, piernas y genitales.

Obtenidos por ese medio mi nombre real y domicilio de ese entonces, me sacaron del Campo en auto con destino a la casa de pensión en que vivía desde hacía sólo 3 ó 4 días, ubicada en la ciudad vieja, a la altura, aproximadamente, de avenida Agustín Garzón al 3000, y cuya calle y número ya he olvidado.

Realizado el allanamiento de la vivienda y no habiendo encontrado absolutamente nada de interés para ellos, fui devuelto a La Perla donde, después de tomarme la declaración "previa", fui alojado en "la cuadra" con una colchoneta de paja y una manta del

ejército como únicas "pertenencias" y aislado del resto de los aproximadamente 40 compañeros detenidos mediante "tabiques", mamparas, de lona.

A la mañana siguiente fui llevado nuevamente a las oficinas donde, después de ser despojado de las vendas de los ojos, se presentó una persona diciéndome más o menos textualmente: "Buenos días! Me llamo Luis y pertenezco al glorioso e invicto Ejército Argentino! Vos no estás detenido legalmente, sino secuestrado, desaparecido. Aquí no hay abogado ni cosa alguna que pueda ayudarte! Nosotros somos ahora los dueños de tu vida". Se trataba de Luis Manzanelli, alias "Luis" o "Piazze", en ese entonces sargento ayudante del ejército.

Recién después de tres o cuatro días comenzó a desaparecer la gran confusión que se había apoderado de mis sentidos y empecé lenta y gradualmente a reconocer los signos de vida que se manifestaban a mi alrededor. Poco a poco fui haciéndome una idea del lugar (un gran salón de unos 30 m. de largo, unos 12 de ancho y unos 5 de alto) que hasta entonces se me había presentado como un larguísimo y fino corredor. (Esa confusión era permanentemente alimentada por los guardianes del lugar, el personal de Gendarmería Nacional con asiento en Jesús María que, cuando nos trasladaban vendados, ya sea a los baños o a las oficinas, nos hacían agachar o nos desviaban violentamente para que "sorteáramos" obstáculos inexistentes).

Así, con el correr de los días supe de la presencia en el lugar de compañeros conocidos, 5 de los cuales fueron "trasladados" en esos días, mediados de diciembre:

VÍCTOR HUGO MARCIALE, oriundo de una pequeña localidad del Valle de Calamuchita, posiblemente Villa ...; un muchacho de apenas poco más de 20 años oriundo de la provincia de Buenos Aires, de apellido RODRÍGUEZ, y que creo fue estudiante de derecho en la ciudad de La Plata; otro muchacho de origen muy humilde apodado "El Payo", posiblemente de apellido BERÓN, domiciliado en el barrio Yapeyú de la capital cordobesa; y el joven matrimonio cordobés MARÍA CRISTINA DEMARCHI y NÉSTOR RAFAEL AGUILAR.

Poco a poco también fui incorporando a mi lenguaje las nuevas palabras,

en su mayoría sombrías, pronunciadas en el lugar: "pasar por derecha", es decir legalizado, pasado a un lugar legalmente reconocido (la Penitenciaría, la prisión de La Ribera) a disposición de la justicia militar o penal; "pasar por izquierda": ser liberado sin trámite posterior o, como en la mayoría de los casos, trasladado con destino desconocido, lo que para nosotros era lisa y llanamente sinónimo de "pozo": la muerte por fusilamiento; "el ventilador": asesinato de detenidos mediante un supuesto y pre montado enfrentamiento armado.

Día a día caían nuevos prisioneros. Todo se daba como en grandes contrastes: a largos momentos de silencio y quietud

indescriptibles sucedían muchas horas de gritos, llantos, quejas, amenazas de los interrogadores-torturadores, prepotencia de los gendarmes, delirio de los prisioneros...

En este clima pasé mi primera Navidad allí dentro. No faltó ni siquiera la música en esa circunstancia: un suboficial de gendarmería se apareció con un par de "sus muchachos" acompañados de guitarras y tocaron y cantaron algunas canciones en nuestro "honor". Tampoco faltaron los que vinieran una semana después a desearnos un "feliz año 1977".

A fines de enero del nuevo año fui designado junto con un par de compañeros a tareas de dactilografía (me había "recomendado" un compañero sin que yo lo supiera) siendo llevados algunas horas a la mañana y otras a la tarde a una oficina contigua a la "cuadra" donde se me impuso la tarea de la confección en 3 ó 4 copias de la carpeta de acciones de la Sección de Actividades Especiales de Inteligencia (léase Campo de Concentración y Exterminio de La Perla) durante el año 1976, en base a un montón de datos desordenados y escritos en papeles y papelitos de todo tamaño.

En esa tarea estuve durante algo más de un mes, por lo menos, siendo después

"afectado" a las tareas del taller de mantenimiento de los automotores utilizados por la Sección para sus actividades, incluidos los secuestros de otros compañeros. Allí trabajé en compañía de otro detenido-desaparecido, JUAN CARLOS PERUCCA, llamado "César" en el lugar, y trasladado con destino desconocido entre los días 24 y 27 de mayo de 1977. Al principio se nos hizo creer que había sido trasladado a la ciudad de Rosario, por razones "operativas" pero al poco tiempo quedó claro, por infidencia de algún personal de inteligencia, que en realidad había sido llevado por personal del Batallón de Comunicaciones 141 para ser fusilado en venganza por la muerte un año atrás de un oficial de ese batallón en manos de las Brigadas Rojas, organización a la que perteneciera "César".

En esas "tareas" me desempeñé durante el resto de mi estadía en el Campo, trabajando muchas veces casi ininterrumpidamente durante 8, 12, 16 horas...

En agosto de 1977 se me permitió enviar una carta a mi entonces esposa, residente en Paraná, a través del mencionado sargento Lemois que debía realizar una diligencia en esa ciudad o en Santa Fe. En esa carta no pude mencionar dónde estaba ni quiénes me tenían, sino solamente que estaba detenido y que pronto tendría (mi esposa) más noticias mías, ante la posibilidad de un encuentro personal.

Así, mi primer contacto con mi entonces esposa, mis dos hijos pequeños (a mi hija de poco más de un año la conocería recién en ese momento), mis padres y algunos otros familiares, se realizó casi un año después de mi "desaparición", es decir, allá por noviembre de 1977.

Después de este tipo de contacto familiar con el que fuimos beneficiados alrededor de 17 de los "antiguos" detenidos-desaparecidos, accedimos gradualmente a la posibilidad de algunas "salidas" durante un fin de semana ("franco" en la jerga militar), las que variaban en cantidad de acuerdo al "régimen" en que se encontraba el detenido, y que iban de un par de días semanales para algunos hasta un par de días mensuales para otros, entre los que me encontraba yo.

El próximo paso fue la libertad vigilada. Desde fines de 1977 y durante todo 1978 fuimos abandonando La Perla los 17 detenidos detenidos-desaparecidos "antiguos", siendo mi "turno" a principios de noviembre de 1978 quedando en el lugar sólo 3 compañeros más... Mi salida se produjo sólo unos pocos días después de mi entonces compañera, "Norma", Mirta Susana Iriondo, embarazada a punto de parir,

y con quien compartí durante todo 1978 la salida mensual de los fines de semana.

Nuestra hija Natalia Alejandra Kunzmann nació sólo unos días después, el 6 de noviembre de 1978.

Nos fuimos a vivir a una casita alquilada que nos cedió una de las compañeras detenidas en compañía de la beba y su hermano Bruno, hijo de "Norma" en su matrimonio anterior. Dado mis conocimientos en tareas administrativo-contables, rápidamente conseguí trabajo en la empresa de construcciones de caminos y puentes del Ing. Romero Cammisa de la ciudad de Córdoba.

Los meses siguientes fueron de casi tanta inseiguridad como dentro de La Perla, debido a los permanentes controles y las amenazas (veladas las mayorías, abiertas algunas) de las que fuimos objetos por el personal del Destacamento de Inteligencia, ya que una buena parte de sus integrantes eran totalmente contrarios a nuestra libertad, y así lo manifestaron en varias oportunidades, haciéndonos sentir que —pese a que estábamos "afuera"- ellos seguían siendo dueños de nuestras vidas, de nuestra libertad y de nuestro silencio. Tampoco nos era ajena la circunstancia de que para muchos éramos una especie de rehenes: si algo le llegaba a "pasar" a algún miembro del ejército en la ciudad de Córdoba, nosotros deberíamos responder con nuestras vidas...

Por esas circunstancias y montando una "operativo" - vacaciones familiares en Brasil-, abandonamos el país por vía terrestre en setiembre de 1979 y solicitamos asilo político en las oficinas del Alto Comisionado para las Naciones Unidas para los Refugiados, en la ciudad de Río de Janeiro, donde recibimos, meses más tarde la visa para la entrada a Suecia, desde donde realicé el primer informe para Conadep que he tomado como base para este testimonio.

EL DESTACAMENTO DE INTELIGENCIA 141 DEL 3ER. CUERPO DE EJÉRCITO

Tenía su asiento en la Av. Richieri al 700 de la ciudad de Córdoba, en terrenos lindantes con el Batallón de Comunicaciones 141. Del mismo dependían cuatro secciones conocidas:

PRIMERA o EJECUTIVA: Tenía su sede en el propio destacamento y era la que realizaba la inteligencia propiamente dicha y definía la política operativa. De ella dependía la Prisión Militar de La Ribera, sita en las cercanías del Cementerio de San Vicente, y también llamada "La Escuelita".

SEGUNDA, comúnmente llamada GRUPO CALLE. Funcionaba clandestinamente en un lugar céntrico de la ciudad, posiblemente en calle Colón, con cobertura de oficina. Su tarea era la atención de los "confidentes", localización de domicilios, intervención de teléfonos, seguimientos, etc.

TERCERA o de ACTIVIDADES ESPECIALES: Tenía su sede en el Campo de La Perla, también conocido como "La Universidad". Era la que llevaba a la práctica los operativos de secuestro, los interrogatorios y torturas, la inteligencia operativa.

CUARTA o LOGÍSTICA: Funcionaba en el Destacamento.

EL "LUGAR DE REUNIÓN DE DETENIDOS" LRD LA PERLA:

Habría comenzado a funcionar días antes del golpe militar del año 1976 y lo hizo, posiblemente, hasta por lo menos febrero de 1979. La guardia, tanto interna como externa, estaba a cargo de personal de Gendarmería Nacional con asiento en la localidad de Jesús María, el que realizaba turnos rotativos de una semana con intervención de un oficial, algunos suboficiales y alrededor de 30 aspirantes a suboficiales. Eran además los que administraban la comida a los prisioneros, ordenaban la limpieza de la cuadra y llevaban a los detenidos a los baños y las duchas (este cambió en los últimos meses de nuestra estadía, cuando los detenidos "antiguos" nos hicimos cargo de la comida y la atención de los otros presos).

El Campo como tal estaba a cargo de dos oficiales de Inteligencia, asistidos por 4 ó 5 suboficiales y un número variable de agentes civiles: entre 2 y 4. Estos, oficiales, suboficiales y civiles, realizaban todo tipo de tareas: intervenían en el reconocimiento de los "objetivos", en los propios operativos de secuestro, interrogaban, torturaban, y en muchos casos, se dice, asesinaron a detenidos.

La relación tanto del Campo de La Perla como del Destacamento de Inteligencia con la IV Brigada de Infantería Aerotransportada era, obviamente, orgánica y abierta para todos los oficiales y suboficiales del 3er. Cpo. Una de las tantas pruebas de ello

es que la jefatura del Campo enviaba, por intermedio del "programa" semanal de actividades fijas, Destacamento, un solicitando la designación de personal de apoyo, los llamados "números". Estas tareas consistían en la vigilancia de la entrada de las fábricas y talleres más grandes de la ciudad: IKA-Renault, Fiat, Grandes Motores Diesel, etc., tratando de identificar a los supuestos activistas políticos; el "lancheo" es decir "paseos" en autos con recorridos preestablecidos por distintos barrios de la ciudad; asistencia a la mayoría de las regiones masivas de la época, como por ejemplo el Festival Nacional del Folklore de Cosquín, el Estadio Chateau Carreras durante el Mundial de Fútbol, etc. De estas actividades participaban además de los "números", personal de Inteligencia (que comandaban las actividades) y detenidosdesaparecidos ("voluntarios" o no) con la pretensión de que "marcaran" a algún activista político o militante por él conocido.

Otra de las pruebas de la relación La Perla – 3er. Cpo de Ejército, en Córdoba en la llamada por ellos "guerra antisubversiva", fueron las visitas realizadas al Campo por los generales, entre otros, Luciano Benjamín Menéndez (por lo menos en dos oportunidades); su segundo, el Gral. Maradona (al menos una vez) y el jefe de Brigada, Gral. Centeno (en al menos dos o tres ocasiones).

NÓMINA DE LOS MILITARES Y CIVILES DIRECTA O INDIRECTAMENTE RELACIONADOS CON EL CAMPO DE CONCENTRACIÓN Y EXTERMINIO DE LA PERLA.

MENÉNDEZ, Luciano Benjamín. General de División. Jefe del IIIer Cpo. Ejército.

MARADONA. General de Brigada. Segundo de Menéndez.

CENTENO. General de Brigada. Jefe de la IV Brigada de Infantería Aerotransportada.

VAQUERO. General de Brigada. 2do. Jefe del Cpo.

ANADÓN, César. Coronel, alias Tranco de León. Jefe del Destacamento de Inteligencia.

RODRÍGUEZ, Hermes. Teniente Coronel, alias Salame. 2do. Jefe Destacamento.

VERGEZ, Héctor P. Capitán. Responsable de La Perla en 1976.

ACOSTA, Jorge Ezequiel, capitán, alias Rulo, Ruiz, Sordo. Jefe La Perla 1976-1977 ó 78.

GONZÁLEZ, José Carlos, capitán, alias Juan XXIII, 2do. Jefe La Perla 1976-...

BARREIRO, Ernesto. Capitán, alias Hernández, Nabo. 2do. Jefe La Perla 1976.

CECI o CHECCHI, capitán, Jefe interino La Perla 1977.

TÓFALO, José, capitán, alias Favaloro, 2do. Jefe La Perla 1977.

VILLANUEVA, Carlos, capitán, alias Principito, Jefe La Perla 1978-79.

QUIJANO, Comandante de Gendarmería, alias Ángel, integrante durante muchas oportunidades en 1976 del grupo operativo de La Perla.

VEGA, Suboficial Principal, alias El Viejo, Marcelo, Vergara, encargado de personal de La Perla 76-79.

MANZANELLI, Luis, Sgto. Ayudante, alias Luis, Piazze, Violinista. 2do. Jefe Personal.

DIAZ, Sargento 1ro., alias HB, HB Dante. Interrogador 76-78.

HERRERA, Hugo, Sgto. Ayudante, Interrogador 1976.

PADOVANI, Oreste, Sgto. 1ro., alias Gino, encargado Logística La Perla 1977-78

VEGA, Sgto. 1ro., alias El Sobrino (sobrino de Carlos Vega), interrogador 1977.

RÍOS, Sqto., interrogador, 1978.

LEMOIS, Miguel, Sgto. 1ro. Logístico, prestaba funciones en el Liceo Militar Gral. Paz, pero a raíz de su amistad con el capitán Acosta integraba, la mayoría de las veces voluntariamente, los grupos operativos de secuestro.

IBARRA, Sgto. de Gendarmería. Mecánico. Prestaba funciones en la Delegación de Gendarmería de la ciudad de Córdoba pero trabajó voluntariamente en el Campo de La Perla durante 1976-78, ayudando a reparar los vehículos particulares usados para los procedimientos de secuestro.

LÓPEZ, José, agente civil, alias Chubi, interrogador.

LUJÁN, Ricardo, agente civil, alias Yanqui, Encinas, Responsable del Parque Automotor de La Perla y eventual interrogador.

ROMERO, Jorge, agente civil, alias Palito, interrogador 1976-77.

LARDONE, Ricardo, agente civil, alias Fogo, Fogonazo, interrogador 1976-78.

YÁNEZ, agente civil, alias Kojak, Pelado, técnico en radio del Destacamento.

YÁNEZ, agente civil, alias Pepe, hijo del anterior, adscripto al Destacamento 77-78.

MAFFEI, Enrique, agente civil, alias Chaplin, con destino en La Ribera. LUDUEÑA, Roberto, agente civil, alias Gordo Fesa, adscripto Destacamento 1976-78.

N.N., agente civil, alias Capi, Capicúa, adscripto Destacamento 1976-

N.N., agente civil, alias El Cura, interrogador 1976.

LEZCANO, posiblemente llamado Jorge, agente civil, prestaba servicios en el Destacamento como encargado del Parque Automotor, pero participó varias veces voluntariamente de operativos de secuestro. Vivía en 1979 en Villa Coronel Olmedo en una casa de su propiedad con su esposa, posiblemente de apellido Zapata Contreras, uno de cuyos hermanos prestó también servicios en el Destacamento como civil adscrito.

NÓMINA DE LOS DETENIDOS QUE PASARON POR LA PERLA Y FUERON VISTOS PERSONALMENTE POR MÍ:

ALVAREZ, (Carlos?), "Cacho"

Médico. 1976-77. Trasladado en febrero.

AVENDAÑO DE GOMEZ, Rosa "Susana"

1976-77. Trasladada en febrero.

ÁVILA, ... "Larquirucho"

de Villa Dolores, empleado público. 1976-77. Trasladado en febrero.

AGUILAR, Néstor Rafael

Trasladado en diciembre de 1976.

AYBAR, ... "Juana"

Trasladada en 1977.

AIMAR, ... "Héctor"

De alrededor de 20 años, secuestrado a mediados de 1977 en un barrio (ATE?) ubicado en Av. Ejército Argentino0 frente al Bo. Militar. Su padre era empleado civil del Liceo Militar.

ALES o ALLES, Rita

Detenida en Río de los Sauces, Córdoba, embarazada, posiblemente a fines del 77. Se llevada para dar a luz al Hosp. Militar y no volvió. "ANA"

Secuestrada posiblemente junto al reloj Cucú de V. Carlos Paz a mediados 1977. Trasladada a Bs. As. volvió, y habría sido trasladada definitivamente a Bs. As. otra vez. "ÁNGEL"

La Compañera del anterior de "ÁNGEL"

IAVÍCOLI, ... "Abel"

Oriundo de Rosario. Fue detenido en Tanti junto a su compañera y un hijo de pocos años. El niño fue entregado a sus abuelos y los padres asesinados en un supuesto "ventilador".

La compañera de IAVÍCOLI

BERÓN, ... "El Payo"

Vivía en Bo. Villa Yapeyú o sus cercanías. Trasladado en diciembre 1976.

"BRACCO"

Oriundo de la provincia de Bs. As., detenido en Córdoba junto a su compañera "La Vasca", oriunda de Bahía Blanca. Fueron trasladados a principios de 1977 a esa ciudad donde un tiempo después aparecieron muertos en un "ventilador".

BRIZUELA, ...

"El Gordo". Militante del Partido Comunista, detenido junto a 4 camaradas suyos, uno de ellos el suboficial retirado del ejército Reyes.

CONTEPOMI, Gustavo, "Pablo"

1976-77. Liberado.

CALLIZO, Liliana, "Chela"

1976-78. Liberada.

CARDOZO, Ricardo?, "Pelado"

25 años, incipiente calvicie. Trasladado 1977.

CASA ó CASAS, ...

Muchacha de origen muy humilde. Dos de sus hermanos varones desaparecieron en 1976 y habrían pasado por La Perla. Era compañera de "Chelo" Rodríguez al momento de la caída de éste. Trasladada posiblemente a la Penitenciaría en 1978.

"CHOLO" (¿GALEAZZI, Carlos?)

Oriundo de Mar del Plata, detenido en diciembre 76 ó enero 77.

Trasladado posiblemente a su ciudad antal en febrero 77.

CONSCRIPTO

Detenido posiblemente a fines del 77 y trasladado poco tiempo después.

CISNEROS, Ignacio Manuel "Quique"

Oriundo de Río IV, detenido posiblemente en enero 1977. Fue trasladado uno o dos meses después a La Plata, donde habría estudiado y posiblemente sido Decano de una Facultad.

CRUSPEIRE, Carlos

Detenido en la segunda mitad de 1977 y trasladado semanas después junto a su esposa Rosa.

GODOY DE CRUSPEIRE, Rosa

Compañera de Carlos.

CASTRO, Fidel

Posiblemente estudiante secundario. Detenido en 1978, habría pasado a la cárcel.

DI MONTE, Piero, "Tano"

1976-1977. Liberado.

DOTTORI, Horacio, "Miguel"

1976-1978. Liberado.

DOLDÁN, María Graciela, "La Gringa"

Oriunda de Santa Fe y ex compañera de Sabino Navarro. Detenida en abril-mayo 1976 y trasladada en febrero de 1977.

DI TOFFINO, Tomás

Dirigente de Luz y Fuerza, detenido el 30 de noviembre de 1976 y trasladado a mediados de febrero de 1977.

DELGADO, Oscar

Detenido en abril-mayo 1977. Trasladado a Bs. As., volvió tiempo después y fue nuevamente trasladado.

BESSIO de DELGADO

Compañera de Oscar. Embarazada, se dice dio a luz en el Hospital Militar y el hijo fue entregado a sus padres (de ella) en Rosario.

DEMARCHI, María Cristina

Compañera de Néstor Rafael Aguilar. Detenida en setiembre-octubre 1976 y trasladada en diciembre.

D'AMBRA, Carlos

Trasladado a mediados de diciembre de 1977.

DEUTCH, ...

Varios integrantes de esta familia: padre, madre e hijas. Detenidos a mediados de 1977 y pasados posiblemente a la cárcel.

ESPÍNDOLA, ...

Idóneo en farmacia, residente en Río de los Sauces y compañero de RITA ALES. Trasladado antes que ella en 1977.

MAGALLANES, ... "El Indio"

Posiblemente activista Unión de Estudiantes Secundarios. Detenido a fines de 1976 o enero del 77 y trasladado en febrero de 1977.

"FEDERICO" (¿RAMÍREZ?)

Estudiante secundario, posiblemente detenido en diciembre 76 y trasladado en febrero 77.

FELMAN, ¿Mariana o "Mariana"?

Detenida mayo-junio 1977, embarazada de cuatro meses.

Compañera de FÉLIX LÓPEZ. Trasladada 1977.

FELIPE DE MÓNACO, ...

Detenida junto a su esposo, LUIS MÓNACO, en un pueblo del interior de la provincia de Córdoba, posiblemente Morteros, a principios de 1978 y trasladada poco después.

FERNÁNDEZ SAMAR, Enrique

Médico. Secuestrado en diciembre 1976 junto a LUZ DE RUARTES en una plaza de Barrio San Vicente. Ambos muertos días después como consecuencia de las feroces torturas de las que fueron objetos, principalmente picana.

FALIK, Herminia

Habría sido la compañera de RODOLFO VERGARA. Detenida el 30 ó 31 de diciembre de 1976 y muerta en la tortura como N. N.

GEUNA, Graciela Susana, "Gringa"

1976-1977 ó 78. Liberada.

GONZÁLEZ, Graciela, "Nina"

Esposa de EDURDO JENSEN, muerto en 1975. Secuestrada en setiembre 1976 y trasladada en febrero de 1977.

GARCÍA CAÑADA, Antonio

Detenido en Bs. As. y trasladado a La Perla en mayo 1977. Vuelto a trasladar a Bs. As., fue liberado o se fugó.

ILIOVICH, Ana Beatriz, "Ana"

Mayo 1976-1977 ó 78. Liberada.

IRIONDO, Mirta Susana, "Norma"

Detenida en Buenos Aires en abril 1977 y trasladada a La Perla unos días después. Mi compañera al momento de su liberación, dio a luz a nuestra hija Natalia Alejandra Kunzmann a principios de noviembre de 1978, pocos días después de ser liberada.

LACONI, ¿"El Petiso"?

Trató de suicidarse en la Sala de Torturas cortándose las venas con los vidrios de una botella de soda cáustica usada para la limpieza del lugar. Pasó al Hospital Militar y de allí, probablemente a la Penitenciaría.

LÓPEZ, Félix, ¿"Mamón"?

Compañero de ¿Mariana? FELMAN, herido de un escopetazo en el procedimiento de su secuestro en mayo 77. Trasladado semanas después.

LÓPEZ, Jorge

Secuestrado a mediados de 1977 y trasladado poco después.

LÓPEZ, Santiago

Oriundo del interior de la provincia de Córdoba. Detenido por la Policía Provincial y trasladado a La Perla. Habría pasado a la Penitenciaría en 1978.

"LA VASCA", ¿ZULMA?

Oriunda de Bahía Blanca y compañera de "Bracco", ambos detenidos en dic. 1976 y trasladados a principios de 1977 a esa ciudad, donde aparecieron muertos en un seudo enfrentamiento. Ella tenía una hermana también desaparecida en Bahía Blanca que, según realto del entonces teniente 1ro. Carlos Villanueva (que prestó servicios tanto en esa ciudad como en La Perla) habría sido fusilada embarazada de ocho meses.

"LA RUBITA"

Posiblemente empleada de Casa Beige, en Córdoba, y oriunda de una ciudad cuyana. Secuestrada a mediados de 1977 y trasladada unos meses después.

LAJAS, Carlos Enrique

La familia tenía un puesto de venta de "lomitos" posiblemente camino a Villa Saldán. Secuestrado casi a fines de 1977 y muerto poco después en un simulacro de enfrentamiento.

MESCHIATTI, Teresa Celia, "Tina"

Secuestrada en setiembre 1976 y liberada a fines de 1978.

MARCIALE, Víctor Hugo

Oriundo de un pueblito cercano a Embalse Río III, posiblemente Villa Rumipal. Secuestrado el 7, 8 ó 9 de diciembre de 1976, y trasladado una semana después.

MÓNACO, Luis

Compañero de la Sra. ... FELIPE DE MÓNACO. Pintor o hijo de un conocido pintor. Detenido junto a ella, corrió la misma suerte.

MOPTY, ... "Lucía"

Posiblemente compañera de STREGER o STREIGER. Detenida en mayo 77 y trasladada en los alrededores del día del ejército, posiblemente el día 29.

MOPTY, ...

Hermano de la anterior. Muy joven. Secuestrado y trasladado la misma fecha que su hermana.

MONJEAU, Alejandro, "El Nene"

Contaba con sólo 19 ó 20 años. Detenido junto a su compañera (posiblemente liberada días después), en marzo 1977. Murió en la cuadra como consecuencia de las torturas recibidas. Posiblemente oriundo de La Plata.

MAGALLANES, Walter, "El Indio"

Militante de la Unión de Estudiantes Secundarios. Herido en el procedimiento de su secuestro en dic. 76. Trasladado a mediados de febrero 77.

NÍVOLI, Mario Alberto, "La Brujita"

Oriundo posiblemente de S. Fe. Secuestrado de su domicilio de Barrio General Paz Junior a mediados de febrero 77 (posiblemente el día 13) y trasladado tres o cuatro días después.

"NELLY"

Empleada de la policía de Córdoba. Secuestrada a fines del 77 junto a su compañero y trasladada un tiempo después. Posiblemente muerta de un paro cardíaco antes del traslado.

Compañero de "NELLY"

Secuestrado y trasladado junto a ella.

NOVILLO RABELLINI, ... "Tachuela"

Detenido posiblemente en 11978 y trasladado a la Penitenciaría.

PINCHEVSKY, Eduardo "Negro Paco"

Detenido en julio 1976 y liberado en 1977, se dice que continuó en contacto con el personal del Destacamento de Inteligencia.

PUSSETO, Carlos Alberto, "Julián"

Detenido en noviembre de 1976 y liberado a fines de 1978.

POBLETE...

Detenido en mayo-junio 1977 junto a su esposa. Intentó suicidarse con una pastilla de cianuro al momento de su secuestro, pero se lo impidieron. Posiblemente trasladado a Mendoza.

POBLETE, ... Sra. de

Compañera del anterior, en avanzado estado de embarazo.

"PATO NEGRO" ¿Fernando Agüero?

Detenido a fines de 1977 en una granja ubicada camino a Guiñazú.

Trasladado posiblemente a Bs. As.

Compañera de "PATO NEGRO"

Detenida junto a su esposa y trasladada poco tiempo después.

PFAFFEN, ... compañera de

Detenida a fines del 76 y trasladada a mediados de diciembre de ese año.

PERUCCA, Juan Carlos, "César"

Detenido en agosto 76 y trasladado días antes del 29 de mayo de 1977.

PORTA, Eduardo

Detenido en octubre 1976 y trasladado a La Ribera uno o dos meses después. Estuvo en La Perla por unos días en 1978. Liberado con el advenimiento de la democracia.

REMONDEGUI, Andrés, "Chacho"

Detenido en 1976 y liberaado en 1977-78.

ROCA, María Victoria, "Sofía"

Secuestrada en mayo 77 y liberada a fines de 1978.

RUFFA, Ricardo Armando "El Sapo"

Secuestrado en abril 76 y trasladado en febrero de 1977.

RODRÍGUEZ, "Chelo"

Oriundo de La Plata o del interior de la prov. de Buenos Aires.

Detenido el 7, 8 ó 9 de diciembre de 1976 y trasladado una semana después.

RUARTES, María Luz de

Secuestrada en diciembre 76 junto a Fernández Samar. Murió días después como consecuencia de las torturas recibidas.

"RULO"

Detenido junto a "Pato Negro" en la quinta de Guiñazú.

ROMANUTTI, Daniel

Sobrino del entonces intendente de Córdoba, coronel Romanutti y oriundo de Jesús María. Secuestrado en la segunda mitad del año 77 y trasladado un tiempo después.

ROMERO, Raúl, "El Gordo"

Habría trabajado en Fiat Concord. Secuestrado y trasladado a mediados de 1977.

REYES,...

Ex suboficial del ejército y militante del partido comunista. Detenido junto a Brizuela y otros tres camaradas a fines de 1977 y trasladado tiempo después.

REGALADO, Alicia

Detenida en 1977 y pasada a la Penitenciaría.

SUZZARA, Cecilia Beatriz, "Marcela"

Detenida en marzo 76 y liberada en 1977.

SANTOS de BUITRAGO, Servanda, "Negra Tita"

Secuestrada en mayo 76 y liberada en 1978.

SASTRE, Susana, "Soledad"

Detenida a mediados de 1976 y liberada en dic. 76 ó enero 77.

SANTUCHO, Elmina

Secuestrada en mayo 77 y trasladada junio.julio.

STREGER o STREIGER, "Tte. Martín"

Compañero de ... MOPTI. Detenido en Bs. As. y trasladado por un tiempo a Córdoba.

SÍNTORA, Daniel

Secuestrado Cruz del Eje en 1978 cuando conducía un Fiat Negro 128, que pasó a formar parte del parque automotor de La Perla.

Trasladado semanas después.

SALGUERO, Cecilio

Detenido a principios del 77, pasó presumiblemente a la

Penitenciaría, vía La Ribera.

TEJERINA, Mabel Lía, "Alicia"

Oriunda del sur, posiblemente Bahía Blanca. Detenida unos días antes de la navidad de 1976 y liberada en 1978.

TONIOLLI o TONIOLI, Eduardo José, Juan", "El Cabezón"

Secuestrado el 9 de febrero de 1977 y trasladado a Rosario, de donde era oriundo, tiempo después. En setiembre-octubre fue traído al Campo nuevamente y luego llevado a Rosario definitivamente.

VILLAGRA, ... "El Viejo"

Se dedicaba a la compra y venta de chatarra y vivía en un barrio ubicado detrás del Matadero Municipal de la Ruta 9, camino a Ferreira. Secuestrado en febrero del 77 y trasladado días después. VALDEZ, ¿Luis?

Secuestrado en abril-mayo 1977. Ya en La Perla y ante un descuido de sus custodios tragó una pastilla de cianuro, muriendo poco después.

VALDEZ, Oscar

Hermano del anterior. Detenido en la misma época y trasladado poco después a Penitenciaría.

VALDEZ, ... Sra. de

Compañera de Oscar. Muy joven. Posiblemente embarazada. Corrió la suerte de su esposo.

VÁZQUEZ, Jorge, "Víctor", "Caballo Loco"

Médico. Detenido en abril 77 y trasladado a Bs. As.

VERGARA, Rodolfo, "Lole"

Compañero de Herminia Falik. Secuestrado a mediados del 77 y trasladado un par de meses después.

Nueva compañera de "Lole" VERGARA

Detenida y trasladada en la misma época que él.

"CACHO", TÍO, presumiblemente, de la Nueva compañera de "Lole" Vergara

Tenía un local de reparación de radio y televisión, en Villa Allende o algún otro pueblo de las cercanías...

YNAQUELEVICH,...

Abogado, detenido a mediados de 1978 junto a un grupo de la Liga Argentina por los Derechos Humanos que intentó entrevistar al gobierno provincial en relación a una lista de desaparecidos. Fue golpeado en uno de los interrogatorios por el propio jefe del Destacamento de Inteligencia, coronal Anadón. Tanto él como sus compañeros fueron trasladados días después, presumiblemente a la Penitenciaría.

ZÁRATE DE PRIVITERA, Dora Emma, "¿Dorita?" Secuestrada en abril de 1976 y liberada en 1977-78.